
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 
2019.  3 
 4 

Aos vinte e sete dias do mês de junho de 2019, realizou-se a 3ª Reunião Ordinária do Comitê 5 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, na Biblioteca 6 

Municipal de Pedro Teixeira, situada à Rua Coronel João Jacinto, nº 138, Centro de Pedro 7 

Teixeira/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: 8 

Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Antônio 9 

Domingues de Souza – SEAPA; Fernanda Antunes Spolaor – SEE; Edcléia Campos Ferreira 10 

– PM Santos Dumont; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; Elizabeth Barbosa dos 11 

Santos – COPASA; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Romerson Pereira de Mattos – Furnas 12 

Centrais Elétricas; Igor Luna – CESAMA; Wilson Guilherme Acácio – Instituto Ensinar 13 

Brasil; João Emídio Lima da Silva – IAVARP; Celso Bandeira de Melo Ribeiro – UFJF. 14 

Assuntos em Pauta: 1. COMPOSIÇÃO DA MESA DE TRABALHO. O Presidente 15 

Wilson Acácio convidou para compor a mesa o Prefeito de Pedro Teixeira Sr. Ilídio Moreira, 16 

o servidor municipal de Pedro Teixeira e membro do CBH Preto e Paraibuna Sr. Firmino 17 

Abreu, o Presidente da Câmara Municipal de Pedro Teixeira, vereador João Élcio de Paula e 18 

os membros da diretoria. 2. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA 19 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 20 

PARAIBUNA, WILSON GUILHERME ACÁCIO. O Presidente abriu a 3ª Reunião 21 

Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna 22 

de 2019, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 3. APRESENTAÇÃO 23 

CULTURAL – A CARGO DO REPRESENTANTE DE PEDRO TEIXEIRA, SENHOR 24 

FIRMINO DE ABREU NETO. Dando continuidade à Reunião, o Conselheiro Firmino 25 

Abreu convidou o menino Pedro Henrique, residente de Pedro Teixeira, para realizar sua 26 

apresentação de acordeon. 4. DEPOIMENTO DO PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRO 27 

TEIXEIRA, SENHOR IDÍLIO NEVES MOREIRA. Ato contínuo, o Presidente passou  a 28 

palavra para o Prefeito Ilídio Moreira que agradeceu a presença de todos, dando as boas-vindas 29 

aos presentes e dizendo que é com grande satisfação que recebe os membros do Comitê no 30 

município. Expôs aos presentes as dificuldades pelas quais passam os municípios brasileiros 31 

atualmente e, nesse cenário, ressaltou a importância dos Comitês de Bacia no apoio à execução 32 

de obras de saneamento e na preservação dos recursos hídricos. 5. APRESENTAÇÃO E 33 

APROVAÇÃO DA PAUTA DE REUNIÃO – ARTHUR VALENTE (PRIMEIRO 34 

SECRETÁRIO). O Secretário Arthur Valente fez a leitura da pauta e propôs que o item 35 

dezessete, Assuntos Gerais, fosse colocado em pauta imediatamente após o item sete. 36 

Colocada em votação, a plenária aprovou, por unanimidade a alteração da ordem bem como 37 

os itens da pauta. 6. INFORMES DA SECRETARIA (ARTHUR VALENTE E 38 

ELIZABETH DOS SANTOS). O secretário Arthur Valente abriu este item da pauta 39 

informando que serão feitas algumas alterações na composição do Comitê, face ao número de  40 

faltas registradas pelos conselheiros. Informou também que a AGEVAP já tomou as devidas 41 

providências nesse sentido e que agora aguarda a respostas das instituições que foram 42 

notificadas, no que tange à indicação de novos representantes. 7. LEITURA E 43 

APROVAÇÃO DAS ATAS DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2019, REALIZADA NO 44 



DIA 25/04/2019 E DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 2019 REALIZADA NO 45 

DIA 11/06/2019 - ARTHUR VALENTE (PRIMEIRO SECRETÁRIO). Tendo em vista o 46 

prévio envio das minutas das atas aos conselheiros, o secretário dispensou a leitura das 47 

minutas e colocou a aprovação das mesmas em votação. Sendo a ata da 2ª Reunião Ordinária 48 

aprovada por unanimidade e a ata da 1ª Reunião Extraordinária aprovada por dez votos 49 

favoráveis e três abstenções. 17. ASSUNTOS GERAIS. O Secretário Arthur Valente abriu 50 

este item da pauta convidando os conselheiros a participarem da 90ª  Semana do Fazendeiro 51 

a realizar-se em Viçosa/MG no mês de julho e também divulgou o Programa Conexão Mata 52 

Atlântica do IEF. Outro ponto abordado pelo secretário neste item de pauta é a proposta de 53 

remodelagem dos CBH’s de Minas Gerais que está em curso no CERH/MG. O Secretário se 54 

mostrou bastante preocupado com a evolução deste tema, especialmente pelo fato de os 55 

comitês não terem sido chamados à discussão. Nesse aspecto, o Presidente Wilson pediu a 56 

palavra para expor o posicionamento do Fórum Mineiro dos Comitês de Bacias Hidrográficas 57 

- FMCBH, do qual faz parte, sobre esta temática. Disse o Presidente que o maior problema 58 

sobre esse assunto foi exatamente a falta de comunicação entre o IGAM e os CBH’s. Informou 59 

que em reunião do FMCBH ocorrida em maio o representante do IGAM presente à reunião 60 

afirmou que haveria discussão aprofundada desta proposta de remodelagem com os CBH’s, o 61 

que, segundo o Presidente Wilson, não ocorreu até a presente data. Wilson disse ainda que a 62 

princípio não é contrário à proposta. Mas faz-se necessário o debate com os atores envolvidos. 63 

Informou ainda que, apesar do compromisso de se discutir o tema junto aos Comitês, não fora 64 

convidado para reuniões seguintes. E que, para sua surpresa, em reunião recente do 65 

CERH/MG, a Deliberação da Remodelagem foi colocada em pauta de reunião daquele 66 

colegiado, sem que o assunto fosse debatido com os CBH’s de Minas Gerais. No momento, o 67 

processo de remodelagem está paralisado em função de pedido de vistas. Em seguida o 68 

Presidente solicitou a projeção do mapa constante do anexo da minuta de deliberação do 69 

CERH/MG para que os presentes pudessem visualizar o modelo em discussão. Na sequência 70 

o Presidente Wilson informou que, em reunião de diretoria ocorrida na data de ontem, foi 71 

aprovado o envio de uma recomendação ao Coordenador Geral do FMCBH que será 72 

apresentada à plenária e colocada em votação. Antes disso, o conselheiro Eduardo Araújo 73 

solicitou a palavra, como representante do IGAM,  para prestar alguns esclarecimentos sobre 74 

a matéria bem como para retificar algumas informações levantadas no presente debate. 75 

Inicialmente o conselheiro fez questão de apresentar aos presentes o Plano Estadual de 76 

Recursos Hídricos do Estado de Minas Gerais aprovado por todos os Comitês do Estado de 77 

Minas Gerais e pelo CERH/MG em 2011.  Ressaltou que o Plano ainda não foi implementado 78 

e que, de acordo com o que dispõe o item 10 do Resumo Executivo do Volume 1, o Plano traz 79 

o traçado de regiões de gestão e de unidades estratégicas de gestão. O Plano traz também a 80 

informação de que para a proposição das regiões de gestão e de unidades estratégicas de gestão 81 

foram interpoladas a leitura espacial proveniente da situação atual e da síntese de cenários 82 

prospectivos de desenvolvimento. Eduardo reforçou que o texto do Plano, aprovado em 2011, 83 

prevê que as 36 unidades de planejamento do Estado de Minas Gerais que foram criadas por 84 

decreto deveriam ser remodeladas na forma dos estudos desenvolvidos. Na sequência, a 85 

minuta de Recomendação a ser encaminhada à Coordenação do FMCBH foi projetada e 86 

colcada em discussão, sendo o texto final do documento aprovado pela maioria dos 87 

conselheiros para ser encaminhado à Coordenação do FMCBH. 8. APRESENTAÇÃO: 88 



“EXPERIÊNCIA DE GESTÃO DO CBH MANHUAÇU” – SR. SENISI DE ALMEIDA 89 

ROCHA – PRESIDENTE DO CBH MANHUAÇU. O Presidente do CBH Manhuaçu, 90 

agradeceu ao convite recebido pelo CBH Preto e Paraibuna pela oportunidade de apresentar 91 

aos conselheiros as ações desenvolvidas naquele comitê. O Presidente Senisi explanou sobre 92 

a forma de organização do Comitê, os projetos desenvolvidos e das experiências exitosas. 93 

Terminada a apresentação, o palestrante se colocou à disposição dos membros para 94 

esclarecimento de dúvidas. Terminados os questionamentos o Presidente Wilson Acácio 95 

agradeceu a participação do palestrante ressaltando a importância dos assuntos abordados e 96 

levados ao conhecimento dos presentes. 9. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 97 

DELIBERAÇÃO NORMATIVA QUE DISPÕE SOBRE AS REGRAS PARA 98 

PARTICIPAÇÃO DAS (OS) CONSELHEIRAS (OS) DO CBH PRETO E PARAIBUNA 99 

NO ENCOB - WILSON ACÁCIO. O Presidente Wilson abriu este item da pauta 100 

apresentando a necessidade de estabelecimento de regras para  a seleção dos conselheiros que 101 

participarão do ENCOB. Tanto no que se refere aos critérios de seleção quanto com relação 102 

aos relatórios a serem apresentados pelos participantes. Colocada em votação a deliberação 103 

foi aprovada por unanimidade. 10. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 104 

DELIBERAÇÃO NORMATIVA QUE DISPÕE SOBRE A DESTINAÇÃO DE 105 

RECURSOS DO CBH PRETO E PARAIBUNA NO PROGRAMA PROTRATAR II DO 106 

CEIVAP, CONFORME DISCUTIDO NA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 2019, 107 

REALIZADA EM 11/06/2019 – ALEXANDRE CID (AGEVAP). O Presidente Wilson 108 

convidou o Especialista Administrativo da AGEVAP Alexandre Cid a apresentar a minuta de 109 

deliberação. O especialista fez uma breve apresentação do Programa Protratar do CEIVAP e 110 

ressaltou que o IGAM, após consulta feita pela AGEVAP, aprovou o aporte dos recursos 111 

estaduais da cobrança do Comitê no Programa. Colocada em votação, a deliberação foi 112 

aprovada por unanimidade. 11. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO 113 

NORMATIVA QUE ESTIPULA CRITÉRIOS E NORMAS PARA ADESÃO DO 114 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS 115 

PRETO E PARAIBUNA AO “PROGRAMA PLATAFORMA DE BIOQUEROSENE E 116 

RENOVÁVEIS DA ZONA DA MATA MINEIRA” - WILSON ACÁCIO. O Presidente 117 

Wilson abriu este item da pauta fazendo uma breve apresentação do Projeto Plataforma de 118 

Bioquerosene que está sendo desenvolvido pela Prefeitura de Juiz de Fora em parceria com 119 

várias outras instituições. Falou sobre a importância deste projeto para a região como um todo 120 

com destaque ao seu potencial de alavancagem em termos de desenvolvimento econômico 121 

local aliado aos seus potenciais impactos ambientais positivos no tocante à produção de água.  122 

Colocada em votação, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 12. INFORMES SOBRE 123 

A SITUAÇÃO DO “CURSO RECUPERAÇÃO E CONSERVAÇÃO DE NASCENTES” 124 

– ALEXANDRE E INGRID (AGEVAP). O Especialista Administrativo da AGEVAP, 125 

Alexandre Cid pediu a palavra para expor aos presentes a atual situação da contratação de 126 

empresa para ministrar o curso. O especialista disse que houve a necessidade de se fazer 127 

consulta à assessoria jurídica da AGEVAP em função da natureza jurídica da instituição 128 

vencedora do certame e sobre a relação contratual da mesma com os profissionais que 129 

ministrarão o curso. Houve também consulta à assessoria contábil da AGEVAP face à 130 

necessidade de analisar os aspectos relacionados à tributação da instituição vencedora. No 131 

entanto, essas etapas já foram vencidas e espera-se que já nos próximos dias a instituição 132 



vencedora do certame seja convocada para a assinatura do contrato e o curso possa ser 133 

iniciado. 13. RELATO E ENCAMINHAMENTOS DO GTEA, INSTITUÍDO PELA DN 134 

02/2018, QUE TRATA DE PROJETOS DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL A SEREM 135 

DESENVOLVIDOS EM 2019 - ARTHUR VALENTE.  O Secretário Arthur Valente, 136 

coordenador deste Grupo de Trabalho, informou aos presentes que a concepção dos projetos 137 

relacionados a Educação Ambiental ainda está em discussão. Ressaltou que a partir das 138 

discussões realizadas até o momento o GT entende, de forma consensual, que os projetos desta 139 

temática necessariamente envolverão a realização de capacitações. O secretário informou que 140 

será realizada reunião nos próximos dias e espera que deste encontro o GT avance na 141 

concepção dos projetos de educação ambiental. 14. RELATO E ENCAMINHAMENTOS 142 

DO GTPI, INSTITUÍDO PELA DN 03/2018, QUE TRATA DE PROJETOS DE 143 

PRIORIZAÇÃO DE INVESTIMENTOS EM 2019 - ELIZABETH BARBOSA DOS 144 

SANTOS. A Segunda Secretária Elizabeth Barbosa dos Santos, coordenadora deste Grupo de 145 

Trabalho, reforçou que, seguindo as sugestões encaminhadas pelos conselheiros em 2018, o 146 

GT está focado em estudos para a realização de investimentos em saneamento rural. Elizabeth 147 

informou que recentemente o GT se reuniu com pesquisador da Embrapa Gado de Leite para 148 

apresentação do projeto de Fossa Biodigestora para unidades habitacionais unifamiliares 149 

rurais, desenvolvido pela Embrapa. Conforme relatado pelo próprio técnico, não existem 150 

estudos científicos que comprovem a efetividade da implantação de sistemas domiciliares e 151 

de saneamento rural como um todo no que se refere à efetiva melhoria da qualidade das águas 152 

de uma determinada localidade.  O GT trabalha atualmente com a ideia de se firmar uma 153 

parceria com a Universidade Federal de Juiz de Fora – UFJF para que, com o apoio de 154 

estagiários e docentes seja possível realizar estudos científicos em microbacias para que se 155 

possa mensurar a correlação entre a  aplicação de recursos em investimentos de  saneamento 156 

rural  e a efetiva melhoria da qualidade e quantidade de água, bem com estabelecer uma 157 

priorização de áreas receptoras de investimentos. 15. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO 158 

DO PROJETO ATLAS DE SANEAMENTO (DIRETORIA E AGEVAP). O Presidente 159 

Wilson Acácio abriu este item da pauta informando que este projeto foi idealizado pela 160 

Diretoria. Explicou que o escopo do projeto é a realização de conferências sobre saneamento 161 

nos trinta municípios localizados na Bacia Hidrográfica dos rios Preto e Paraibuna. Ao mesmo 162 

tempo colher informações sobre os indicadores de saneamento nos municípios e, ao final, 163 

compilar todas as informações recolhidas sob o formato de um atlas, que posteriormente 164 

servirá de base para pesquisas bem como para a definição e direcionamento de investimentos. 165 

Na sequência o Presidente Wilson solicitou a Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP 166 

Ingrid Delgado a fazer uso da palavra para apresentar à plenária o Termo de Referência, 167 

elaborado por ela e aprovado na reunião da diretoria no dia anterior.   Colocada em votação a 168 

proposta de realização do projeto, a plenária decidiu por submeter a proposta à CTGRH que 169 

fará a análise e posteriormente se pronunciará sobre a proposta a ser submetida na  próxima 170 

reunião  plenária, a realizar-se em agosto. 16. COMUNICADO DOS (AS) 171 

CONSELHEIROS (AS). O Presidente abriu este item da pauta questionando a plenária se 172 

existe algum comunicado a ser feito por parte dos (as) conselheiros (as). Como não houve 173 

manifestação passou-se ao próximo item de pauta. 18. ENCERRAMENTO. Nada mais a 174 

tratar o Presidente agradeceu  o apoio prestado pela Prefeitura de Pedro Teixeira, na pessoas 175 

do  Prefeito Teixeira  Ilídio Moreira, do servidor municipal Firmino Abreu e do  Presidente 176 



da Câmara Municipal, vereador João Élcio de Paula e também da presença  das/os 177 

conselheiras/os, das/os  convidadas/os e deu como encerrada a reunião. 178 

Conselheiros presentes à 3ª Reunião Ordinária de 2019 – Mandato 2017/2020: 1- Poder 179 

Público Estadual: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – 180 

IGAM; Antônio Domingues de Souza – SEAPA; Fernanda Antunes Spolaor – SEE; 2- Poder 181 

Público Municipal: Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Firmino de Abreu Neto 182 

– PM Pedro Teixeira; 3- Usuários: Elizabeth Barbosa dos Santos – COPASA; Luíza Fonseca 183 

Cortat – FIEMG; Romerson Pereira de Mattos – Furnas Centrais Elétricas; Igor Luna – 184 

CESAMA; 4- Sociedade Civil: Wilson Guilherme Acácio – Instituto Ensinar Brasil; João 185 

Emídio Lima da Silva – IAVARP; Celso Bandeira de Melo Ribeiro – UFJF. 186 

 187 

Convidados: Idílio Neves Moreira – PM Pedro Teixeira; Rosimeire de Oliveira Souza – PM 188 

Pedro Teixeira; Rêmulo Gomes Rodrigues – PM Pedro Teixeira; Maria Benedita Alves – PM 189 

Pedro Teixeira (1ª Dama); Helen Cristina Alves Moreira de Oliveira – PM Pedro Teixeira; 190 

Valmir Moreira de Oliveira – Escola Municipal Sebastião de Paula; Bianca Alves Vieira – 191 

PM Pedro Teixeira; Júlio Cezar Mendes Coelho – EMATER; Geraldo Delgado Moreira Junior 192 

– PM Pedro Teixeira; João Élcio de Paula – Câmara Municipal de Pedro Teixeira; Ismael 193 

Soares – PM Pedro Teixeira; Senisi Rocha – CBH Manhuaçu; Marilda Cruz Lima da Silva – 194 

IAVARP; Alexandre de Andrade Cid – AGEVAP e Ingrid Delgado Ferreira – AGEVAP. 195 

 196 

Pedro Teixeira, 27 de junho de 2019. 197 

 198 

 199 

 200 

Wilson Guilherme Acácio 201 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 202 

Paraibuna 203 

 204 

 205 

 206 

Arthur Sérgio Mouço Valente 207 

1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 208 

Paraibuna 209 


